
永豐商業銀行股份有限公司企業工會 

第七屆第 7 次理監事會議紀錄 
時  間：中華民國 110年 2月 3日（星期三）上午九時半 

地  點：工會辦公室(台北市建國北路 2段 3巷 2號 7樓) 

出席理事：蔡志文(副理事長)、陳慈中、王啟榮、陳志旭、湯景富、張秉立、吳孟寶、廖偉授、

楊秋君、劉怡婷、劉思寧、黃瑞祥、林惠娜、郭芳環、陳志程 

出席監事：朱弘恭、蘇興茂、黃聖喻、吳子龍、墜崇文、陳雍仁 

請  假：謝宜蓁、宋金洪、黃于玲、黃添源 

主  席：理事長 張麗澤 

壹、主席致詞 

雖109年本行稅後獲利97.77億較108年102.5億低，但總經理及金控皆肯定，在去年整體大環

境不佳的情況下，本行同仁們仍交出亮麗成績，既如此應給予同仁們同等的鼓勵。工會認為

績效獎金提撥之獎率不應較往年差，然而經營團隊始終不願公開說明今年獎金提撥率為何？

每次有關「錢」的問題，總是不交代清楚，啟人疑竇。 

上半年因疫情之故加上本行政策不斷調整，第一線同仁皆處在不穩定的狀態下，要達成金控

所訂目標相當辛苦，因此工會多次向金控高層建言應適時調降銀行目標額，但未獲正面回應，

僅表示依據員工績效獎金提列及發放辦法規定，銀行做多少就提撥多少獎金。事實上在提撥

獎金時，確實另有參考指標因素(如考量經營績效/未來風險之關聯合理性/參酌同業薪酬水

準)，工會認為影響績效獎金多寡的因素，以 109年為例，應大致有三點，即疫情、經營管理、

員工表現。 

疫情係屬天災事變，無法歸咎任何人，也是同業都需面對的問題；經營管理部分則屬經營團

隊應負之責；員工表現則依年度考績去顯示同仁之貢獻度。 

工會想請問經營團隊：獲利能力衰退、政策千變萬化導致人才流失或需增聘新種業務人才等

人力需求計畫是否妥善，及稽法風表現不佳等問題，這些總行提出來的理由，是經營團隊監

督管理不善之責還是基層員工原罪？盈餘衰退也要多數基層員工承擔最大責任？ 

疫情導致大環境不佳，全體員工都很辛苦，應有公平合理的分配，不應考績越低獎金減少比

例越多(領愈少砍愈多)，差距越拉越大，不知總行獎金分配的邏輯為何?長期以來，員工表現

一直有被過度貶抑的現象，尤其是甲等(含)以下逾半數員工，備受歧視，淪為次等行員，工

會會向總行表示關切及抗議。 

貳、工作報告 

一、會員人數：截至 110.1.30，會員人數：5185人。 

二、持股張數：依會員代表大會決議，每月購置永豐金控股票，截至 109.12.15 累計共持有

5040張。 

三、勞動環境：(1)離職率：109年整體離職人數較往年多(離職人數大於新聘人數)，其中竹科分

行、忠孝分行皆在 45%以上，總行離職人數亦較往年高，離職率高往往代

表單位內存在問題，多半又與主管管理有關，工會將建請總經理評估單位



主管適格性。 

(2)申報加班：部分單位傳出禁止同仁申報加班費的情況，工會再次重申所謂

工作時間，是指「在雇主指揮監督下，於雇主之設施內或雇主指定之場

所，提供勞務或受令等待提供勞務之時間」，只要超過法定工作時間，

就應依法發給加班費，雖然本行規定 8點 45分才正式上班，下午 5點 45

分後 30分鐘才開始計算加班時間，但早上參加朝會、開門而提早到行的

時間也應計入上班時間(值班人員八點上班，五點下班，中午若僅休息

半小時，正常加班時間自 5 點起算，如有連續性或緊急性狀況，自 4 點

半起算)；如下班後有連續性或緊急性的狀況需繼續工作，仍可直接於 5

點 45 分開始申報，上述規定，不論一線二線，AO 或 OP，一體適用。同

仁依上述原則申報加班費，係依法行事，如遇主管明示、暗示不得申報，

請向工會反映。 

(3)其他相關資料詳如【附件一】 

四、考績申覆：工會提醒考績除影響績效獎金外，更會影響同仁之工作權，依本行「員工考

核準則」第 10條規定「連續兩年列丙等或連續四年列乙等(含)以下者，提經

人事評議委員會審議確為不能勝任者，將提請董事長依法終止任用。」故若

對考績評核結果有異議，請勇敢於 110.2.9(二)前，以書面向人資處提出申

覆。 

五、零售集中：110.1.1 正式實施零售集中政策，然而各區集中行作法不一，產生案件無效

率、對保、業績歸屬、舊案增貸...等問題，工會彙整同仁意見詳如【附件二】，

已提供通路營運處參酌，後續將持續追蹤改善狀況。 

六、PB2 課程：會員反映近三年人力資源處皆於開紅盤期間辦理 PB2 訓練課程，共四天，且

課程都是商品介紹，系統下單、經濟指標等適合新人或是每月晨會宣導過的

課程，但 PB2 都是從 PB1 轉任，並無新人，課程應安排更貼近實務方有所幫

助(如稅法、角色模擬、溝通技巧等)。經工會向通路營運處反映後，該課程

第二梯次已調整較為符合同仁需求之課程。 

叁、討論事項 

一、有同仁確診罹患大腸癌，依本會會員補助辦法第 3 條第 3 款，係屬重大傷病，建議補助

金額在 12,000元以上，提請討論。 

決議：照案通過，補助金額為 12,000元。 

二、有同仁確診罹患結腸癌，依本會會員補助辦法第 3 條第 3 款，係屬重大傷病，建議補助

金額在 12,000元以上，提請討論。 

決議：照案通過，補助金額為 12,000元。 

三、有同仁確診罹患黑色素細胞癌，依本會會員補助辦法第 3 條第 3 款，係屬重大傷病，建

議補助金額在 12,000元以上，提請討論。 

決議：照案通過，補助金額為 12,000元。 



四、有同仁確診罹患胃腺癌，依本會會員補助辦法第 3 條第 3 款，係屬重大傷病，建議補助

金額在 12,000元以上，提請討論。 

決議：照案通過，補助金額為 12,000元。 

五、擬贊助長期關注、協助職災勞工的「社團法人台灣職業安全健康連線」，提請討論。 

說明：台灣職業安全健康連線為非營利社團法人，致力於推動職業安全健康，成立於 2013

年，「過勞之島」即為該組織出版品之一，近期更推出為遭遇職業傷病的勞工及家屬

的簡易操作手冊。在台灣，因職災或長期暴露於有害職業因素而導致傷病的工作者，

時常在發生職業傷病之後遭遇職場歧視甚至雇主的敵視對待。在尋求法律保障的職災

者經濟補償、健康照顧與復工協助的過程之中，遭受制度性與社會心理性困境的經歷

並不少見。大多數的職業傷病工作者與其家屬缺乏充分資訊、知識與社會支持，因而

未能完整行使其法定權益。該組織長年提供職業傷病工作者與其家屬諮詢服務與協

助，並為保障其權益投入研究與政策倡議工作，工會擬給予贊助金額 5萬元，以支持

「社團法人台灣職業安全健康連線」爲職災勞工的權益繼續努力，提請討論。 

決議：照案通過。 

六、擬請職業安全衛生委員會委員提案，權責單位應全面檢視各單位之辦公座椅是否符合職

安署標準，並至各單位安排相關衛教宣導，提請討論。【附件三】 

說明：會員反映，部分單位辦公桌椅恐未符合職安署標準，導致同仁們因長期久坐而衍生之

脊椎傷害，建議職業安全委員會應分兩部分處理： 

1、全面檢視各單位辦公座椅是否符合職業安全衛生署對於電腦工作桌椅尺寸之建議

值，並就差異較大的部分先進行汰換。 

2、公司依據職業安全衛生法所聘僱之護理人員，其職責應係找出影響企業員工健康之

因素，協助企業提出策略預防職災，保障同仁健康也增加企業產能。多數同仁對於

辦公座椅不良或坐姿不正影響其脊椎之傷害程度並不清楚，應借重護理人員之專

業，安排規劃至各單位進行相關衛教。 

決議：經出席委員決議除上述兩點建議外，應請人力資源處於安排健康檢查時，增列相關檢

查項目。 

七、109年度收支對照表、資產負債表、歲入歲出決算表及財產目錄，提請討論。(略) 

決議：照案通過，提送第七屆第四次會員代表大會審議。 

八、109年度購置股票明細表，提請討論。(略) 

決議：照案通過，提送第七屆第四次會員代表大會審議。 

九、110年度歲入歲出預算表，提請討論。(略) 

決議：照案通過，提送第七屆第四次會員代表大會審議。 

肆、臨時動議：無 

伍、散會 


